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好文共赏 

 
大学毕业典礼致辞精选 

 
一．用微笑面对生活 

——朱征夫律师在武汉大学法学院 2014年毕业典礼上的演讲摘选 

2014-07-14 摘自 东方昆仑律师事务所官网 最新消息 

http://www.kunlunlaw.com/zxxx/info_38.aspx?itemid=3050 

 

    微笑是一种生活态度。我们学法之人知道，法律的本质是正义，正义的本质是善，所以

法律人就应当用微笑来表达对社会、对生活的善意。笑容在脸上洋溢，温情在心中传递。走

出校门，我们将经历各种各样的成功与失败，快乐与悲伤。我们的生活是否幸福往往并不取

决于生活本身，而取决于我们对生活的态度。如果我们愿意，微笑，或者说对生活的善意，

可以成为我们享受幸福生活的秘诀。在获得成就时，微笑可以帮助我们保持清醒的头脑；在

遭遇挫折时，微笑可以帮助我们调整心理预期；在人生遇到低谷时，微笑可以帮助我们抚慰

伤痛，积聚能量，重新获得生活的勇气。 

 

    微笑是一种自信，一种对法治的信念。这个国家没有法治传统，缺少契约精神。自由、

平等、法治、公正的核心价值也远未深入人心。有些人只信奉权力，不相信法律，只把法律

当作维护特殊利益的工具。一些基层群众或者信访不信法，或者在追求自己的自由权利时，

不懂得尊重他人的合法权益。这就给我们法律人提出了一个重要任务，那就是，我们必须比

其他人更加全面、更加深刻地理解和信仰自由，我们必须比其他人更加全面、更加深刻地理

解和信仰法治。人类社会进步和灾难的历史已经一再证明，只有法治，也就是良法之治，才

能有效约束公权力、从根本上解决权力滥用和腐败问题，才能保证政权的和平更替，才能使

人们对所作所为产生合理预期，才能维持社会高效有序运转，才能真正维护每一个人的权利

和自由。我们应当坚信这一点，我们法律人的微笑就是要表达这一坚定不移的信念。 

 

微笑帮助我们造就强大的内心世界。法律人的力量并不在于他是否掌握公权力，而在于

他的专业素养和专业追求。在权力横行的现实社会，真相有时会被立场所掩盖，是非有时会

被利益所取代。法官对案件的判断现在还不完全是独立的专业判断，马克思说法官除了法律

没有别的上司，可我们的法官除了法律还有别的上司，并且法律还不是最重要的上司。律师

的执业处境则更加艰难。过去，为了把一部分为保护弱势利益而挑战公权的律师打入另册，

有人专门给他们取了一个名字叫“维权律师”，现在又给那些喜欢较真的律师起了一个新名

字，叫“死瞌派律师”。问题是，律师法规定律师的职业使命就是维护当事人的合法权益，

请问哪个律师不是维权律师? 为了一丝不苟地维护当事人的合法权益，律师较真有什么错？

较真，恰恰说明律师在依法讲道理，如果执法行为和执法程序没有问题，律师较真有什么可

怕? 如果执法行为和执法程序有问题，律师较真不正是为了法律的正确实施吗？我不能说每

个律师的所作所为都是正确的，我们律师队伍也有自己的问题，但像这样频繁发生律师被打

被抓的事件，在世界各国殊为少见，不能不令人深思。权力对法律人很傲慢，很挑剔；社会

对法律人缺少理解，缺少同情和支援。所以需要法律人拥有一个強大的内心世界。当前，一

场前所未有的司法改革正扬帆起航，人们都在期待这场改革能够带来一些根本性的变化，至

http://www.kunlunlaw.com/zxxx/info_38.aspx?itemid=3050陈冉�
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少让宪法和法律更有尊严一些，让法律人的专业劳动更受尊重一些。但是，同学们，即使我

们真的迎来了这种变化，也不等于法律职业会变得多么轻松愉快。约束和驯服公权力是现代

文明社会永恒的法律主题，而与权力的滥用作斗争，包括与法律人自己的权力滥用作斗争，

是我们不可推卸的责任，所以我们自己必须强大。强大到即使头破血流，即使遍体鳞伤，我

们仍然能够面带微笑。 

 

   同学们，在你们即将离开校园走向社会之际，我希望你们学会并记得微笑。注意，不仅

把笑容留给你们的领导、老板和客户，你们的父母、师长、同学、同事以及一切有缘相逢相

见的人都有权看到、也一定乐意看到你们的笑容。对法律人来说，微笑不仅仅是一种表情，

它是法律人的使命担当，也是法律人对正义事业的郑重承诺。 

 

    同学们，用微笑来面对生活，用微笑来迎接多姿多彩、气象万千的法律生活，我相信你

们一定能感受到幸福，一定能成为一个真正的法律人。 

 

  祝福你们！ 
 
 

二.法律人的世界杯 

——秦前红 ∗

2014-07-14 摘自新浪专栏 观察家  

教授在武汉大学法学院 2014年毕业典礼上的演讲摘选 

http://news.sina.com.cn/zl/zatan/blog/2014-06-18/15101665/2931256317/aeb76bfd0101i2ng.shtml 

 

不是每一只队伍都能成为冠军，也不是每一位球员都能成为托起大力神杯，都能成为最

佳运动员、最佳守门员、最佳射手，但我们依然充满向往，我们接受失败，但依然尊崇成功。

法律人的世界杯与足球人的世界杯一样应当共享如下元素：尊重规则、服膺权威、团队合作、

守护底线。 

 

生逢一个社会急剧变革的年代，又直面一个法治发展的关键时期。当你们这些年轻的法

律人即将展开世界杯之旅时，你们面对艰难要敢于担当，你们要准备筚路蓝缕披荆斩棘，你

们要自由思考独立表达。你们要守护公平践行正义。你们面对危险可以沉默，但不要嘲笑那

些勇敢而热情的人，不要习惯了黑暗就去为黑暗辩护。对强权我们也许不能正面对抗，但我

们至少应该可以防守反击；对不当的利益诱惑我们要保证法律人的气节，永不越位；宁可卑

微如尘土，也不要扭曲如蛆虫。法律人尽管是天生的保守派，但只要我们恪守法律的良知，

那便能象曾经使用无锋战术的西班牙最终亦能夺得人生的世界杯。 

 

中国足球的世界杯要从娃娃抓起，中国法律人的世界杯要从你们做起！足球人，且踢且

珍惜，法律人，且做且期待！谢谢你们，祝福你们！ 

 

 

 
                                                        
∗ 秦前红，现任武汉大学法学院教授，武汉大学宪政与法治国家研究中心常务副主任，武汉大学宪法与行

政法教研室主任、武汉市人大常委会委员、武汉市青年联合会常务理事。同时兼任中国法学会宪法研究会

副会长、中国法学会比较法研究会常务理事等社会职务。（摘自百度百科
http://baike.baidu.com/link?url=_ZIbELlLdOnLoE7A-IEPxFxDlMDagjuLXdHql-JjbGw_0uxhvPRY9HnHno
AawASzQYa0Ty9t1PuBqyY-VPl4U_） 

http://baike.baidu.com/view/1264.htm�
http://baike.baidu.com/view/3547233.htm�
http://baike.baidu.com/view/113480.htm�
http://baike.baidu.com/link?url=_ZIbELlLdOnLoE7A-IEPxFxDlMDagjuLXdHql-JjbGw_0uxhvPRY9HnHnoAawASzQYa0Ty9t1PuBqyY-VPl4U_�
http://baike.baidu.com/link?url=_ZIbELlLdOnLoE7A-IEPxFxDlMDagjuLXdHql-JjbGw_0uxhvPRY9HnHnoAawASzQYa0Ty9t1PuBqyY-VPl4U_�


5 
 

三．不负此生 

——2014年香港中文大学校长沈祖尧 ∗

2014-07-26 摘自中国人才指南网 

的毕业典礼致辞摘选 

http://www.cnrencai.com/yanjiang/jiuzhi/64971.html 
   

  今天，你们毕业了。我祈求你们离校后，都能过着不负此生的生活。 

 

  首先，我希望你们能俭朴地生活。快乐与金钱和物质并无必然关系。温馨的家、简单的

衣着、健康的饮食，就是乐之所在。漫无止境地追求奢华，远不如俭朴生活能带来幸福和快

乐。 

   

其次，我希望你们能高尚地生活。务必庄敬自强，公平待人，不可欺侮弱势之人，也不

可做损及他人之事。 

 

  其三，我希望你们能谦卑地生活。要有服务他人的谦卑胸怀，时刻不忘为社会、国家以

至全人类出力。 

 

  我相信，一所大学的价值，不能用毕业生的工资来判断，而应以它的学生在毕业后对社

会、对人类的影响为依归。 

 

我盼望中大毕业生能虚怀若谷，以远大眼光，包容态度，带领我们的时代。我盼望中大

毕业生能恪守道德，做好本分，不要为了个人利益，埋没良知。我盼望中大毕业生能认识时

代，引领潮流，不流俗、不盲从，做个对社会有贡献的人。 

 

  各位毕业同学，当我诵念你们的名字时，我默祷你们都能不负此生。 

 
 
 

 

公益前沿 

 

一．最高法:独审法官可直接签发判决书不再由庭长或院长签发① 

2014年 7月 9日，最高人民法院（下称“最高法”）在山东济南召开新闻发布会，通报

《人民法院第四个五年改革纲要（2014-2018）》（下称“四五改革纲要”）的总体思路和主要

内容。纲要针对八个重点领域提出了 45 项改革举措。审判：独审法官直接签发判决书将不

再由庭长或院长签发、院长庭长监督审案全程留痕；管辖：重大行政案件或可不在本地审理；

人事：省一级设法官遴选委员会从专业角度提出法官人选；最高法判决将转化为指导性判例；

改变以诉讼标的额确定审级；律师可作为第三方纳入信访机制；诉讼费罚金等统一上缴省级

国库。 

                                                        
∗ 沈祖尧，香港中文大学校长，莫庆尧医学讲座教授。在 2003 年非典一疫中，被《时代周刊》列为当年

的“亚洲英雄”。（摘自百度百科 http://baike.baidu.com/subview/2541098/12984752.htm） 

http://baike.baidu.com/view/365879.htm�
http://baike.baidu.com/subview/2541098/12984752.htm�
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二．中国首个公益管理硕士项目北大启动② 

2014 年 6 月 5 日，中国首个社会公益管理硕士项目在北京大学正式启动。该项目由北

京大学、北京大学光华管理学院和中国银泰投资有限公司、北京银泰公益基金会共同发起，

由北大光华管理学院执行并开设中国首个社会公益管理硕士项目。据介绍，该项目学习年限

为 2年，为全日制培养，将采取先面试后笔试的招生方式。项目预计在今年 7月启动招生工

作，第一届学生预计在明年 9月入学。 

 

三．南京大屠杀和慰安妇档案申遗③ 

2014年 6月 10日，在中国外交部的例行记者会上，中国政府公布已经将有关南京大屠

杀和日军强征慰安妇的档案和文献申报联合国世界记忆名录。日本驻华大使馆公使向中国外

交部提出抗议，中国外交部则迅速予以了严正驳斥。2014年 6月 13日早上，南京大屠杀申

报世界记忆遗产名录的 11组材料曝光，其中包含了日记、照片、证词、判决书等。 

 

四．广州社会团体和民办非企业单位的注册资金改为“认缴制”：1元可

申办④ 

今后，广州的社会团体和民办非企业单位的注册资金由“实缴制”改为“认缴制”。这

意味着，上述两大主体在成立社会组织时不再需要向登记管理机关提交验资报告，与申办企

业类似，1 元注册资金即可申办社会组织。2014年 6 月 16日，市政府常务会议审议通过了

《广州市社会组织管理办法》。 

 

五．不得拒绝需紧急救治但无力缴费患者⑤ 

国家卫生计生委 2014 年 7月 8日公布《关于做好疾病应急救助有关工作的通知》，要求

各地加快实施疾病应急救助制度，设立疾病应急救助基金，积极救治急危重伤病患者。通知

强调，对于需要紧急救治，但无法查明身份或身份明确无力缴费的患者，要按照《需要紧急

救治的急危重伤病标准及诊疗规范》进行及时救治，不得以任何理由拒绝、推诿或拖延救治。

对于违反规定的医疗机构，卫生计生行政部门要依法依规追究医疗机构及其主要负责人的责

任。 

 

六．那些有意思又有意义的公益:放下手机 10分钟=贫困儿童一天纯净水

⑥ 

放下手机 10 分钟=贫困儿童一天纯净水 
联合国儿童基金会打出“150/月能够为 1 名贫困地区患艾滋病的儿童提供 1 个月的营养

食物”的口号，最新推出的月捐计划。如果你不愿意出钱，接下来这个项目你一定不会拒绝。

只要用手机打开 http://tap.unicefusa.org/mobile#game-ready 并将手机静置 10 分钟，基金会赞

助商和捐助者将捐款支持有需要的孩子一天的纯净水。 
 

让孩子捐玩具，学分享 

http://travel.163.com/keywords/7/6/71677247/1.html�
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“小爱也温暖”是一个专门针对孩子的公益组织，作为中国首家儿童慈善启蒙公益基金，

号召孩子将自己具有完全支配权的二手玩具捐赠给小爱，再由安洁公司进行专业清洁和安全

消毒，再捐赠给全国各地有需要的孩子。近期推出“小爱月月捐”项目，鼓励小朋友每个月都

对贫困地区进行捐赠，捐赠的金额每月 10 元/份。创新点在于它将重心放在捐赠玩具的孩子

身上，让孩子为主导，传递快乐，亲身体验整个捐助过程。 
 
 

 
① 朱婧摘自网易新闻 2014-07-14 

http://news.163.com/14/0710/06/A0P7222V0001124J.html   

② 朱洁摘自中国公益慈善网 2014-06-19 

http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=20140606101310

419595985 

③ 朱婧摘自新浪新闻 2014-6-19 

http://news.sina.com.cn/w/zg/jrsd/2014-06-17/090941.html 

④ 朱洁摘自 NGO 发展交流网 2014-06-19 

http://www.ngocn.net/?action-viewnews-itemid-90483 

⑤ 朱婧摘自腾讯公益 2014-07-14 

http://gongyi.qq.com/a/20140709/013720.htm 

⑥ 朱洁摘自凤凰公益 2014-06-19 

http://gongyi.ifeng.com/news/detail_2014_06/18/36891944_0.shtml 

 

 

 

 

 

律政动态 
 

司法体制改革先行试点 

陈冉 朱婧 2014-6-20 摘编自网易新闻 微信公众账号：上海法治报 

http://money.163.com/14/0616/02/9UR0MC6700253B0H.html 

http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MzUwOTYzNQ==&mid=200417884&idx=1&sn=c52cb873dd9d06dd8749

a3cf209fac52&scene=1&from=singlemessage&isappinstalled=0#rd 

 
2014年 6月 16日，中央司法体制改革领导小组办公室负责人表示，考虑到各地经济社

会发展不平衡，经商中央有关部门和地方，决定就司法体制 4项改革，在东、中、西部选择

上海、广东、吉林、湖北、海南、青海 6个省市先行试点。 

 

司法体制改革试点涉及 4 项改革——1.完善司法人员分类管理 ；2.完善司法责任制；

3.健全司法人员职业保障 ；4.推动省以下地方法院检察院人财物统一管理。 

 

上海已形成具有本地特点的司改方案 
 
为什么选择这 6 省市试点？每个地方试点什么？ 

 

http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=20140606101310419595985�
http://www.charity.gov.cn/fsm/sites/newmain/preview1.jsp?ColumnID=362&TID=20140606101310419595985�
http://news.sina.com.cn/w/zg/jrsd/2014-06-17/090941.html�
http://www.ngocn.net/?action-viewnews-itemid-90483�
http://gongyi.qq.com/a/20140709/013720.htm�
http://gongyi.ifeng.com/news/detail_2014_06/18/36891944_0.shtml�
http://money.163.com/14/0616/02/9UR0MC6700253B0H.html�
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MzUwOTYzNQ==&mid=200417884&idx=1&sn=c52cb873dd9d06dd8749a3cf209fac52&scene=1&from=singlemessage&isappinstalled=0#rd�
http://mp.weixin.qq.com/s?__biz=MzA5MzUwOTYzNQ==&mid=200417884&idx=1&sn=c52cb873dd9d06dd8749a3cf209fac52&scene=1&from=singlemessage&isappinstalled=0#rd�
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中国人民大学诉讼制度及司法改革研究中心主任陈卫东教授表示，我国幅员辽阔，各个

省份的情况都不相同，此次司法改革选择的试点省份非常具有代表性。 
 
据陈卫东分析，上海是 6 个试点省市中唯一一个直辖市。这是源于上海市已经形成具有

本地特点的司改方案，获得中央的通过。在司法改革中，上海作为中国经济最发达的直辖市

之一，它的法官、检察官管理体制相对没有其他省市复杂，在各项改革中相对阻力较小，又

有强大的财力做后盾。 
 
广东已试点员额制和审判长负责制 
 
广东一直是我国司法改革实践最集中的地区。广东佛山探索了旨在强化司法责任制的审

判长负责制改革，珠海横琴实行了员额制改革，这说明广东试点具有先天的优越性。此次选

择广东作为试点一方面中央希望广东能够在现有改革基础上作出进一步的大范围改革，为全

国层面的改革提供借鉴。 
 
海南对省级统管有经验 
 
海南是我国最先实行省管县的地区之一，对于省级统管有一定经验。吉林、青海、湖北

分别是东北、西北和中部改革的代表性省份，三个省份的改革将对上述三个区域各个省份的

改革提供经验。 
 

难点“员额制和人财物统管最重要”  
 
陈卫东认为，此次改革最重要的是员额制和人财物省级检、法院统管两项改革。 
 
员额制改革是指法官、检察官根据该地区的案件数量，确定法官、检察官人数，每名法

官、检察官根据平均办案数量审理案件。这项改革一方面体现法院、检察院中法官、检察官

的主体地位，另一方面能够让法官、检察官更科学的、更合理的办案、审案，避免“案多人

少”的情况出现。 
 
员额制改革，实质上是打破法院、检察院中法官、检察官与司法行政人员“不同工同酬”

的现有机制，不可避免的会出现利益调整，这也是改革过程中最困难的地方。 
 
同时，检察院、法院人财物实施省级统管也是此次改革中最重要也是最困难的地方。原

来，地方法院、检察院的法官和检察官需要地方人大任命，实际上地方说了算。但是人财物

省级统管后，法院、检察院法官和检察官由省级法院、检察院确定，如何破解改革中省级法、

检两院与地方利益的平衡，也是一个难题。 
 

上海改革先行试点将为未来提供有价值经验 
 

2014 年 7 月 12 日上午，上海召开全市司法改革先行试点部署会，全面贯彻落实中央和

市委关于司法改革的决策部署，对先行试点工作进行安排部署，拉开了上海司法改革的序幕。 
据了解，上海试点方案的总体内容是： 
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一是完善司法人员分类管理制度。 
 
划分人员类别，核定法官、检察官员额。突出法官、检察官在司法工作中的主体地位，

把法院、检察院工作人员分为法官、检察官，司法辅助人员，行政管理人员三类，分别占队

伍总数的 33%、52%、15%的员额比例。实行法官、检察官单独职务序列管理。 
 
二是健全法官、检察官及司法辅助人员职业保障制度。 
 
建立以专业等级为基础的法官、检察官工资待遇保障机制；建立分级管理的司法辅助人

员薪酬制度；细化法官、检察官延迟申领养老金办法，建立符合法官、检察官及司法辅助人

员职业特点，增强法官、检察官的职业荣誉感和使命感，为依法公正履职提供必要的职业保

障。 
 
三是完善司法责任制。 
 
推行主审法官、主任检察官办案责任制，凸显主审法官、主任检察官在办案中的主体地

位；建立健全司法机关办案组织，实现办案组织专业化、扁平化；建立办案人员权力清单制

度，加强对司法权力的制约监督。 
 
四是探索建立省以下法院、检察院的法官、检察官省级统一管理的体制。 
 
组建法官、检察官遴选、惩戒委员会，完善法官、检察官遴选、晋升的办法、条件和程

序。坚持党管干部原则与尊重司法规律相结合，落实“统一提名、党委审批、分级任免”的

制度安排，改革现有法官、检察官管理制度。 
 
五是探索建立省以下法院、检察院经费省级统一管理的机制。 
 
建立经费统一管理机制，将各区县法院、检察院作为市级预算单位，纳入市级财政统一

管理。 
 

据悉，上海确定市第二中级人民法院、市检察二分院及徐汇、闵行、宝山区法院、检察

院等８家单位先行开展为期半年改革试点，在试点基础上明年在全市推开。 
 

 

最高人民法院全面加强环境资源审判工作 

将设立专门的环境资源审判庭 

朱婧 2014-07-10 摘编自国务院新闻办公室 

http://www.scio.gov.cn/xwfbh/qyxwfbh/Document/1374620/1374620.htm 

 

2014年 7月 3日，最高人民法院召开新闻发布会，通报人民法院全面加强环境资源审

判工作有关情况。同时发布《最高人民法院关于全面加强环境资源审判工作为推进生态文明

建设提供有力司法保障的意见》并公布了涉及环境资源保护的 9个典型案例。 

 

《意见》共分七个部分总计 26条，包括设立专门的环境资源审判庭，主要职责包括：

审判第一、二审涉及大气、水、土壤等自然环境污染侵权纠纷民事案件，涉及地质矿产资源

http://www.scio.gov.cn/xwfbh/qyxwfbh/Document/1374620/1374620.htm�
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保护、开发有关权属争议纠纷民事案件，涉及森林、草原、内河、湖泊、滩涂、湿地等自然

资源环境保护、开发、利用等环境资源民事纠纷案件等。这标志着我国环境资源审判工作已

经跨入专门化审判的崭新历史阶段。 

 

 

 
 

 

热点聚焦 

狗肉节：民俗还是陋习？ 

朱洁 2014-07-18 摘编自京华网、海外网 

http://beijing.jinghua.cn/c/201306/26/n3877627.shtml 

http://fo.ifeng.com/special/dog/detail_2014_06/19/36911129_0.shtml 

http://www.jinghua.cn/zhuanti/2013/grj/index.shtml 

http://xianyu.haiwainet.cn/n/2014/0715/c456408-20854427.html 

http://fo.ifeng.com/news/detail_2014_06/09/36724858_0.shtml 
 

玉林狗肉节，一座城市因为一个关于屠杀的节

日而成为舆论的焦点。吃狗肉是民俗还是陋习？狗

肉节是否应该被取消？一边是吃狗肉支持者的据

理力争，一边是爱狗人士及动保团体的抵制浪潮。

围绕着传统民俗与现代文明的博弈，摒弃陋习与延

续习惯该如何取舍。众多动保组织、爱狗人士及大

量网友纷纷加入到这一场空前的“狗肉节”舌战。 

 

一． 事件回顾 

 

荔枝狗肉节，始于上世纪九十年代。这一天人们边吃荔枝狗肉边迎接夏至的到来。当地

民众习惯于聚在一起食用狗肉,并用新鲜荔枝就酒,据称这一天全市要吃掉上万条狗。民间有

“吃了夏至狗,西风绕道走”等说法,大意是如此能抵抗疾患入侵。但今年这一民间节日正遭

到抵制。 

 

6 月 18 日,西北政法大学动物保护法研究中心、中国小动物保护协会等大约 20 家机构

组织共同发出《关于取缔“玉林夏至荔枝狗肉节”的紧急呼吁书》,认为存在“严重盗贩杀

狗现象及相应的狗肉黑色产业链”,并且狗肉缺乏严格的检验检疫,呼吁当地政府“果断取消

狗肉节,减少或限制狗肉消费”。 

 

在 2012 年就有位行为艺术家和一群爱狗人士到玉林以谢罪这一行为艺术形式抗议玉林

狗肉节，声称“替人类向动物真诚谢罪”,倡议“尊重自己”“尊重生命”,一度引起轰动。

“我不是很极端,我是素食主义者,但几乎不反对人吃肉。我只觉得我们应该节制,还要人道

地对待动物。”外人才慢慢知道玉林狗肉节。当时由于新兴传播工具微博的兴起，玉林狗肉

节现场血淋淋的图片被传到网上以后，不少养狗的明星纷纷转发，引发了大面积的愤怒和不

满，这种情绪后蔓延至网络。 

 

二．各方观点 

 

http://beijing.jinghua.cn/c/201306/26/n3877627.shtml�
http://www.jinghua.cn/zhuanti/2013/grj/index.shtml�
http://xianyu.haiwainet.cn/n/2014/0715/c456408-20854427.html�
http://fo.ifeng.com/news/detail_2014_06/09/36724858_0.shtml�
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抵制者：取消狗肉节，这是“舌尖上的罪过” 

动物保护协会抵制“狗肉节”：不尊重生命 
 

对于动物保护主义者来说,沿街刺眼的屠宰场面,市场上热闹的售卖,餐桌上人们大快朵

颐,都是难以接受的。中国小动物保护协会认为，“狗肉节”不符合当今世界尊重生命、倡导

文明的历史潮流，现在全世界已有 100 多个国家和地区禁食猫狗等伴侣动物，显示人类对动

物朋友的尊重和感恩。 

 

请不要吃我们 我们是人类的朋友 
 
蒋劲松（清华大学科学技术与社会研究所副教授，动

保网联合创始人，中国食文化研究会素食委员会主任）分

析，动物保护的意识提高有个循序渐进的过程。目前，对

于和人类情感关系如此密切，对人类有如此巨大贡献，对

人类如此忠诚的狗，人们的普遍意识已经到了必须采取行

动来保护它的程度了。 
 
对于盲人来说，导盲犬是他们生活中最忠实的伙伴和最得力的助手，对于地震灾难中埋

在废墟中的受难者来说，搜救犬可能是他们唯一生还的希望，对于那些空巢老人来说，那些

陪伴在他们身边的伴侣犬，是他们情感世界最可靠的、唯一的精神安慰；对于那些自闭症儿

童来说，训练有素的狗医生可能是打开他们紧锁的精神世界的唯一钥匙。为了区区口腹之欲，

野蛮地屠杀这些有恩于人类动物朋友，实在是让人难以接受。 
 
为什么社会大众对于吃狗肉反应最为强烈，这并不是哪个个人的偏心，而是因为当下狗

与人类关系最为密切，互动更为频繁，把狗当做朋友甚至家人的人更多，人们对狗关爱保护

的意识最强，所以在社会层面上动物保护对狗特别重视，也是可以理解的。 
 
爱狗人士在狗肉市场下跪谢罪 
 
广西玉林人自古有夏至吃狗肉的习惯，玉林菜市场的狗肉大排档销售相当火爆。近日，

行为艺术家片山空和一群来自各地的爱狗人士来到玉林狗肉市场进行不吃狗肉宣传，并且当

场下跪向狗谢罪。 

 

部分市民：对忠诚人类的狗，这样太过无情 

 

“我反对吃狗肉，路过狗肉店，我会把头扭开。”，市民邝女士告诉记者“我不吃狗肉，

对于忠诚人类的狗只而言，这样太过无情。”爱心人士呼吁市民不要吃狗肉的原因还在于，

吃狗肉行为的存在，导致了夏至前后偷狗、抢狗的犯罪行为升级，正所谓，没有买卖，就没

有屠杀。 

 

狗是人类的陪伴，文明社会不会把它当做食物，很多国家和地区立法保护 

 

狗被人类驯养，成为人类的朋友，已有上万年的历史。在传统上，世界各国养狗都是看

家和役使如拉雪橇，现代社会的发展，狗的作用从看家护院转为陪伴，与人的关系越来越亲

密，成为家庭的成员，被称为伴侣动物（companionanimal）。此外发展了工作犬，如帮助人

们进行侦察、救援和导盲，甚至完成人所不能的职能等。从上世纪 80 年代开始，美国的狗

主要是作为宠物存在，和人一起在居室里生活，主要为人类提供“情感陪伴”。所以狗不是

食用动物是文明社会的基本共识，欧美各国乃至一些发展中国家还有立法保护，虐待是违法
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行为，食用狗有时招致重罚。我国香港特区和台湾地区都有立法，吃狗肉犯法，处以监禁加

罚款，澳门也正在立法中。 

 

支持者：这是一种民间传统，无关道德 

中国《央视网》：“食狗”者无罪 道德大棒背后应是条律规范 

 

几年的论战下来，“人类的朋友”这样单纯的解释显然已经不具有基本的说服力。理由

十分简单，“狗是人类的朋友”并不是法律法规上的条文，而“禁止食用狗肉”也不是法律

法规上的条文。既然没有律条作为规范，说明这样的诉求没有达成民间的共识。 

 

专家：“荔枝狗肉节”是玉林的城市名片 

 

专家认为，荔枝狗肉节已经发展到玉林周

边城市，到各县（市）区，直至到贵港、北海，

南宁、柳州、广东边境等。附近周边城市到玉

林来渡节日也已经是一个不可否认的事实。设

立这一节日，可以在很多方面推动玉林的城市

发展。 

 

玉林市民：这是玉林重要民俗，为什么要反对 

 

“我们玉林人很看重这个节日，我小时候就吃狗肉，这次也是特意飞回来过节。我觉得

荔枝狗肉节这个现象，算是玉林的一种民俗吧，搞不懂外面的人尤其那些反对者，为什么激

烈反对。”玉林市民郭林永表示，过这个节还可以增进朋友间的感情，何乐而不为？  

 

"狗肉争论"体现文明 请以文明推动文明 

 

近年来关于吃不吃狗肉的争论越来越多，甚至在一些地方从理念冲突升级为行动冲突。

无疑，这种争论体现了社会的文明。吃狗肉在民间一直存在，但在过去，人们并不觉得那有

什么不文明之处，没有将其与残忍和残暴联系起来，缺乏悲悯意识。  

 

谁为“拦路抢狗”而辩护 

 

近年来，已经发生数起因屠狗、吃狗引发的动物保护者与运狗、贩狗商户之间的冲突，

其中尤以拦车救狗一类事件极易引发争议。如果仅仅只是因为爱狗就“拦车救狗”，实质上

是以道德的名义去践踏法律。爱猫还是爱狗，都不能成为他人的“纲常律令”。以 2011年京

哈高速拦车救狗事件为例，300多名动物保护志愿者拦截了一辆载有 520 只待宰狗的货车，

志愿者们共同集资 10万元买下狗。而被救助的 500多条狗确实是手续合法，有相应的检疫

证明的，其中很少是宠物狗，由于拖欠救治费用，两年后，十家宠物医院与中国小动物保护

协会及相关公司对簿公堂，讨要治疗费总计 50余万元。 

 

行为艺术家钻狗笼呼吁勿吃狗肉 

 

爱狗，并希望越来越多的人一同爱狗，那更需从自身做起，潜移默化地感动他人，如果

一味强求，更容易招致他人反感，形式多样的宣传反而效果更佳，正如前段时间有位爱狗行

为艺术家，他赤身钻进狗笼以此宣传不要虐杀。  
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三． 网友评论 

见过猪保护主人吗 ?你回家的时候鱼会来迎接你吗？你难过的时候哪只羊会在你身边

坐着舔你眼泪啊？你家扇贝会帮你拿拖鞋啊？ 

——微博网友：@OK小姐超 OK 

牛耕，马乘，驴拉磨，鸡司晨，何以狗独高贵？羊绒，鹅守(使用鹅来看家护院)，鸭绒

服，猪皮革，怎无人护一声？ 

——微博网友：@马丁马小虎 

我不吃狗肉，也不反对别人吃狗肉，但我反对喜气洋洋锣鼓喧天的狗肉节。 

——微博网友：@严锋 

爱狗无可厚非，但只可自我约束，绝不可站在道德的高地强迫他人；逾越他人的私权界

限，粗暴干涉，其实是比吃狗肉更加野蛮的行为。 

——微博网友：@假装在纽约 

 

 

 

 

 

 

绿色家园不是梦！ 
 

一．2014 年 5 月、6 月 74 个城市空气质量状况报告 

朱洁摘自中国环境检测总站 2014-7-22  
http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42241.html 

 

环境保护部近日向媒体发布了 2014 年 5 月、6 月及上半年京津冀、长三角、珠三角区

域及直辖市、省会城市和计划单列市等 74个城市空气质量状况。 

 

按照城市环境空气质量综合指数评价，5 月份空气质量相对较差的前 10 位城市分别是

邢台、唐山、南京、邯郸、石家庄、衡水、常州、济南、镇江和保定；空气质量相对较好的

前 10 位城市是海口、珠海、中山、深圳、江门、惠州、东莞、拉萨、哈尔滨和南宁。北京

排名 52位，上海排名 37位，广州排名 12位。   

 

6 月份空气质量相对较差的前 10 位城市是邢台、唐山、南京、石家庄、济南、邯郸、

武汉、徐州、保定和宿迁；空气质量相对较好的前 10 位城市是海口、珠海、舟山、惠州、

深圳、拉萨、中山、张家口、昆明和厦门。北京排名 48 位，上海排名 26 位，广州排名 25

位。 

 

 

 

 

http://www.cnemc.cn/publish/totalWebSite/news/news_42241.html�
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二．上海青浦萤火虫陷“灭绝危机” 

昔日震撼的“灯笼聚会”不复存在 

陈冉摘自解放日报 2014-06-15 
http://newspaper.jfdaily.com/isdb/html/2014-06/06/content_1171387.htm 

 

2014 年 6 月 4 日晚上记者来到本市知名萤火虫观赏地青浦区岑卜村，往年群星闪烁的

美景已不复存在，零星的萤火虫在夜色中显得孤独。据资深环保志愿者反映，岑卜村萤火虫

近年来连年锐减，当晚观测量仅为前年同期的约十分之一。专家认为已陷入“灭绝漩涡”，

如不加以保护，该处萤火虫种群五六年后恐将灭绝。 

 

发现量连年锐减 

 

一位业内人士告诉记者，淀山湖畔的岑卜村被圈内人称为本市目前最壮观萤火虫观测

地，“是上海发现两种萤火虫的唯一区域。”在其他区域仅能看到黄脉翅萤，个头像米粒大

小，飞的速度很慢，仿佛提着小灯笼；此处独有的条背萤个头是它的 3倍，飞速很快，亮度

又大，像流星划过。“看到了，有一只！”前天 19:45 记者一行先发现一只萤火虫。接着，

在路边、柏树下等处，零零星星的萤火虫被发现。让同行的萤火虫环境保育志愿者姜龙失望

的是，当晚几条小路走下来，发现的黄脉翅萤总数仅有 30余只。 

 

    当记者来到岑谷农场附近小葑漾时，发现去年成群飞舞的萤火虫已荡然无存，水面也没

有萤火虫“聚会”场景。“这里曾被认为是最佳观测点。”姜龙对记者说，2009 年时这里

一棵柳树上都有几百只萤火虫，可如今盛况不再。 

 

    据统计，当晚共观测到约 120 只。而去年同期，是四五百只。在前年，则是 1千只。 

 

环境污染是元凶 

 

岑卜村萤火虫数量为何连年锐减？“主要是栖息地的破坏。”环保志愿者认为，适合它

们生存的领域越来越少。在小葑漾处，往昔的芦苇塘已变成垃圾场，路两边到处堆放垃圾。

而在近岸水域，高高的水草密密麻麻“太密集了，这些空心莲子草下面是臭的。”姜龙对记

者说，条背萤对水质的要求非常高，水污染无疑剥夺了它们的家园。灯光污染让它们找不到

配偶，带来致命之灾。“我看到有人向岑卜村及其附近水域打除草剂草甘膦。”当地村民向

记者反映，当地电打鱼现象导致鱼类大批减少，吃草的鱼少了，水草就大量增长，打捞者为

图省事，便悄悄向河道里打除草剂，污染了水质。 

 

濒临“灭绝边缘” 

 

   “如不加以保护，这里的萤火虫五六年后可能灭绝。”知名萤火虫专家付新华昨日表示，

付新华去年 6月份曾到岑卜村看萤火虫，发现数量少得可怜，而今年状况更令人堪忧。付新

华认为，这样的萤火虫已陷入“灭绝漩涡”，因种群下降到一定数量时，会发生近亲交配，

导致种群基因库缩小，引起基因灭绝，至少到 1 千只以上，“ 基因库才会比较健康。”如

果要恢复的话，至少需要五年时间。 

 

 而在岑卜村附近的一些村，萤火虫发现量也锐减。上海野鸟会总干事姚力表示，在全市，

除上海动物园、上海植物园、大千生态庄园外，今年滨江森林公园香樟生态林也发现萤火虫，

http://newspaper.jfdaily.com/isdb/html/2014-06/06/content_1171387.htm�
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但总体而言，申城萤火虫观赏地屈指可数。 

 

往年能看到上千只萤火虫的地方，今年只是零星发现。以后萤火虫只能活在我们孩子们

的故事书了吗？ 
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